

---

# **Glans plumbae**

Autor:

Data de publicació: 05-10-2018

## **RESUMEN**

Se presenta el catálogo de 49 glandes pertenecientes a un coleccionista privado. Los proyectiles proceden supuestamente del entorno del “Cerro de las Balas” (provincia de Sevilla), junto al cual se supone que tuvo lugar la batalla de Munda en el año 45 a.C. Del total de las piezas, 46 presentan inscripciones, CNMAG; LXIII; A; DD, que son interpretadas respectivamente como Cn(aeus) Mag(nus), L(egio) XIII, A (?) e, hipotéticamente, d(ecreto) d(ecurionum).

## **SUMMARY**

The paper deals with a collection of 49 glandes which belong to a private collector. These slingshots are supposed to have been found around the so-called “Cerro de las Balas” (province Seville), where the battle of Munda took presumably place in 45 BC. Forty-six of them have inscriptions, CNMAG; LXIII; A; DD, which are respectively interpreted as Cn(aeus) Mag(nus), L(egio) XIII, A (?) and, tentatively, d(ecreto) d(ecurionum).

**PALABRAS CLAVE:** Glandes romanas con inscripción;

bellum Hispaniense; batalla de Munda.

**KEYWORDS:** Roman slingshots with inscription; bellum

Hispaniense; battle of Munda.

## **1 CONTEXTO DEL HALLAZGO**

En el verano del año 2005, un coleccionista de Munich

---

nos hizo llegar cuarenta y nueve glandes procedentes de España con el fin de realizar sobre ellas una investigación.

Las piezas fueron adquiridas en el verano de 1999 o del año 2000 en un mercado de anticuarios en Sevilla, a través de un único comerciante que le aseguró al coleccionista que procedían todas ellas del entorno del denominado Cerro de las Balas, en la parte oriental de la provincia de Sevilla. De ellas, cuarenta y seis portan inscripciones, mientras que las tres restantes son anepígrafas. Las glandes inscriptae que se dan a conocer en este trabajo suponen, por consiguiente, un aporte significativo respecto a los proyectiles hispanos con inscripción publicados hasta ahora

1

.

Se trata obviamente de piezas que no proceden de una excavación arqueológica, sino de búsquedas llevadas a cabo por clandestinos, algo que evidentemente dificulta su estudio y su interpretación histórica. Unido a la irregularidad de su procedencia está el problema de la autenticidad de este tipo de materiales arqueológicos, no siempre fácil de determinar con absoluta seguridad, incluso mediante análisis químicos, dada la posibilidad de reutilización de plomo antiguo. Puede parecer sorprendente a primera vista la elevada cantidad de glandes de plomo existentes en el mercado del coleccionismo y de las antigüedades. Sin duda pueden existir falsificaciones, pero no hay tampoco que olvidar que son elementos que pueden conservarse largamente por el material en el que están fabricados, y que, en ocasiones determinadas, como debió de suceder en una batalla

---

como la de Munda – en cuyo contexto hay que inscribir al parecer los proyectiles objeto de estudio –, en la que se vieron involucrados miles de soldados, su uso pudo ser masivo

2

. Por otra parte, la fecha de adquisición de

---

Véase al respecto el reciente corpus de glandes inscriptae hispanas publicado por B. Díaz Ariño, "Glandes inscriptae de la Península Ibérica", ZPE 153, 2005, 219-236, en el que el autor recoge un total de 95 proyectiles con inscripción. En particular sobre las glandes con inscripción procedentes de la guerra entre cesarianos y pompeyanos, A.U. Stylow, "Fuentes epigráficas para la historia de la Hispania Ulterior en época republicana", en E. Melchor Gil - J. Mellado Rodríguez - J.F. Rodríguez Neila (eds.), Julio César y Corduba: tiempo y espacio en la campaña de Munda (49-45 a.C.), Córdoba 2005, 247-262, esp. 257-258 y 262. También recientemente se ha publicado un conjunto de unas quinientas glandes conservadas en el Museo Arqueológico de Lorca, de las que sólo un proyectil tiene inscripción, en concreto una letra N incisa: S. Fontenla Ballesta, "Glandes de honda procedentes de la batalla de Asso", Alberca: Revista de la Asociación de Amigos del Museo Arqueológico de Lorca 3, 2005, 67-84.

2

En referencia a los proyectiles procedentes del sitio de Perusia, afirma L.J.F. Keppie, *The Making of the Roman Army. From Republic to Empire*, Totowa N.J. 1984, 123-125: "The bullets... must have been made by the million". En Hispania, además de

---

los quinientos proyectiles conservados en el Museo de Lorca  
(véase n.1), se han encontrado recientemente en el campamento  
de Andagoste setenta y siete glandes anepígrafas: J.A. Ocharan  
Larrondo – M. Unzueta Portilla, "Andagoste (Cuartango, Álava):  
un nuevo escenario de las guerras de conquista en el Norte de  
Hispania", en Á. Morillo (ed.), Arqueología militar romana en  
Hispania, Anejos de Gladius 5, Madrid 2002, 311-32

---

#### Excerpt from Glandes Plumbeae: Latine Inscriptae

Primo Corporis volumine cum priscae inscriptiones Lal...inae compre hendendae essent, Mommsenus eius prodromi instituto sane utilissimo coaetus glandes quoque plumbeas edidit. Sicut autem in universo hoc prodromo usu venire praefatus est, ut non in omnibus titulis, maximis minimis, res perfici posset, quantum per se deberet atque etiam scilicet si id volumen non primum sed postremum prodiret, posset, ita minime propter glandes in tot museis conquirendas totius operis editionem difiri debere consentaneum erat. Itaque Mommsenus, satins esse ratus qua dam tenus prodire quam hanc partem omnino omittere, rem ita ad ministravit, ut glandes, quaecumque tune al) aliis editae fuerant, colli geret (ipse enim tres tantum glandes Monaoenses descripserat), ad aucto res suos revocaret, ad artis leges exigeret. Et recte quidem Mommsenus, quatenus omnino potuit qui fere solis apographis alienis uteretur, et de legentium erroribus et de falsariorum fraudibus 1) iudicavit, certe non indicavit nimis severe, nam utraque etiam latins patere nunc com prohavisse mihi videor. Eadem fere materia usus est Bitschelius, eui 'prisoae Latinitatis Monumentis Epigraphicis' volumini primo adiunctis imagines glandium exhibendae essent; nam plerasque repetiit ex editis libris, paucas ad exempla delineata, quae Brunnius et Marchius cum eo communicaverant. Sed hanc monumentorum speciem accuratiorem et pro priam sibi operam possere, uterque baud ignoravit et Mommsenus diserte professus est vol. I p. 188 (of. P. 489, ubi de Asculanis loquitur). Multo etiam magis eiusmodi laboris necessitas apparuit, postquam inde ab anno 4874 immensus glandium scriptarum numerus provenit et fides earum tanto studio tantaque ira disceptari copta est. Itaque qui in sorptionibus Latinis colligendis ab academia Berolineùsi delegati sunt decreverunt, ut glandium Latine inscriptarum editio in hac Ephemeride publicanda pararetur, eiusque curam mihi demandaverunt.